

RESEÑA DE LA ECONOMIA REGIONAL EN 1985

Nariño (1)

Situación económica general

Durante 1985 se observó un contraste en el comportamiento de las principales variables económicas de Nariño, ya que frente a positivos avances en el sector productivo, se apreciaron síntomas de deterioro en los niveles de precios, empleo y en la actividad comercial.

Es así como la agricultura se fortaleció con los cultivos de palma africana, frijol, maíz y caña panelera. La minería, por su parte, incrementó los niveles de producción, al igual que el crédito de fomento y el sector financiero en su conjunto mostraron indicadores positivos.

Pasto fue la ciudad con mayor crecimiento en los precios, situación que se agravó con la persistencia de elevadas tasas de desempleo, lo cual unido al bajo nivel de ingresos, explica el deterioro del consumo interno y el lento avance económico del departamento.

Agricultura

La evolución de los principales indicadores del sector agrícola nariñense, señala incrementos tanto en los cultivos permanentes como en

los transitorios. Los primeros aumentaron la superficie y producción en 5.3% y 13.6% respectivamente, y los segundos, lo hicieron en 6.0% y 11.4%.

La mayor dinámica en los cultivos permanentes la ejerce la palma africana, que se consolida como la de mayores expectativas para el departamento. Pese a que los rendimientos se afectaron por fenómenos climáticos como el verano y deficientes prácticas de cultivo, la producción de aceite se incrementó en 600 toneladas, 7.0% al elevarse a 9.200 toneladas y el área cosechada en 2.400 hectáreas, 80.0%. En la caña panelera persistió la baja productividad, apreciándose un avance de 1.500 hectáreas, 9.1%, en el área cosechada, y de 16.000 toneladas, 21.6%, en la producción, dada la coyuntura de precios favorables y el predominio de un buen clima.

En cuanto al café, las heladas de principios de año y la renovación por soca explican la baja de la recolección del grano en 3.000 toneladas, 18.8%. Los rendimientos disminuyeron de 1.190 a 1.100 kg/ha. y la superficie cosechada fue inferior en 1.500 hectáreas, -11.1%.

Por su parte, el buen clima y los atractivos precios repercutieron en un alza en la producción de los cultivos transitorios, 20.0% en el frijol y 8.9% en el maíz. En muchos casos se ampliaron los rendimientos y la superficie cosechada, y además en 1985 se redujo la entrada de estos productos procedentes del Ecuador.

Minería

La producción de oro en el departamento, medida por las compras que hace el Banco de la República en Barbacoas, Iscuandé y Pasto, en 1985 superó en 19.3% a la de un año antes, al totalizar 29.578 onzas troy, monto que representa el 2.6% de la producción nacional aurífera. La región andina contribuyó con 15.743 onzas troy, 53.2% y la Llanura del Pacífico con 13.835 onzas troy, 46.8%.

Industria

El ambiente industrial se favoreció con el impulso a los programas de fomento, educación y crédito a la microempresa, para lo cual se constituyeron tres agremiaciones de microempresarios: una en Pasto con 220 socios, otra en Ipiales con 62 y otra en Tumaco con 83. En este sentido, las proyecciones inmediatas del sector, se basan en la dinámica que alcancen estos proyectos en Nariño.

Construcción

Contrario a lo observado un año antes, en 1985 la construcción mostró un importante crecimiento. El área inscrita pasó de 53.842 a 130.833 metros cuadrados, de la cual una parte se destinó para la construcción de 980 viviendas, prin-

(1) Excluye los aspectos económicos de la zona fronteriza de Ipiales y su área de influencia.

NARIÑO
INDICADORES ECONOMICOS

Indicadores	Unidades	1984	1985
1. Producción			
Café	Miles de toneladas	16	13
Caña panelera (1)		74	90
Frijol		5	6
Maíz		45	49
Palma Africana (2)		9	9
Oro (3)	Onzas troy	24 793	29 578
2. Empleo y precios (4)			
Desempleo	Porcentaje	10.8	12.6
Participación fuerza laboral		41.2	41.4
Precios al consumidor	Variación anual	21.2	24.9
— Empleados		23.2	21.4
— Obreros		20.7	25.8
3. Monetarios (5)			
Captaciones sistema financiero	Millones de pesos	11.157	14.108
— Cuentas corrientes		3.084	3.722
— C.D.T.		3.883	4.745
— Ahorros		4.073	5.468
— Otros		117	173
Colocaciones sistema financiero		9.213	12.959
— Préstamos y descuentos		8.672	12.566
— Deudores varios		541	393
4. Situación fiscal			
Ingresos	Millones de pesos	1.324	1.364
— Corrientes		427	604
— Transferencias		428	534
— De capital		469	226
Gastos		1.322	1.356
— Funcionamiento		619	801
— Transferencias		107	147
— Inversión		61	48
— Servicio de la deuda		379	293
— Vigencias anteriores		156	67
5. Comercio exterior (6)			
Exportaciones FOB	Miles de dólares	672	492
Importaciones CIF		959	238

(1) En términos de panela. (2) En términos de aceite. (3) Corresponde a compras efectuadas por el Banco de la República en Barbacoas, Iscuandé y Pasto. (4) Se refiere a Pasto. (5) Saldos a final de período. Excluye Ipiales. (6) Corresponde a Pasto y Tumaco.

Fuentes: DANE, FEDECAFE, URPA, FENALCE, ICA, INCOMEX, Contraloría General de Nariño y Banco de la República Investigaciones Económicas, Pasto.

figuran el calzado y las confecciones, mientras que aumentaron las transacciones de otros rubros de alta ponderación como alimentos y textiles.

El comercio de Pasto, después de la devaluación del sucre en el período 1982-1983, no ha logrado alcanzar el nivel de 1980, 6.4%, oscilando entre una disminución de -8.1% en 1982, una leve recuperación en los dos años siguientes, para volver a descender en el último período.

Precios, empleo y salarios

Pasto se constituyó en la ciudad con mayor incremento de precios dentro del conjunto nacional, al ascender a 24.9% la variación anual del índice de precios al consumidor. El aumento en los precios de tubérculos y leguminosas, frutas y cereales, hicieron que el grupo de alimentos obtuviera la más alta variación, 29.9%, debido a los mayores costos de la producción agrícola, por el alza en el precio de los insumos, carencia de sistemas adecuados de comercialización, baja productividad de la explotación minifundista en la región andina y presencia de heladas.

Al nivel inflacionario se agregó una alta tasa de desempleo, 12.6% en diciembre de 1985, incrementándose además la tasa de participación bruta de 41.2% a 41.4%.

Situación fiscal

Los ingresos del municipio de Pasto en 1985 crecieron 13.2% al llegar a \$ 350 millones, de los cuales \$ 228 millones, 65.1%, corresponden a ingresos corrientes y \$ 91 millones, 26.0% a transferencias. En su conjunto, estos dos renglones sig-

cialmente. A su vez, los costos de construcción y de materiales aumentaron en 22.6% y la mano de obra en 21.0%.

Comercio interno

Al finalizar 1985 la actividad comercial en Pasto, según el índice del

valor de las ventas a precios constantes, disminuyó como reflejo del deterioro de la demanda interna, a raíz del nivel de inflación, los bajos ingresos de la región y el alto índice de desempleo. Es así como el indicador al por menor registró una variación negativa de -2.1% en año completo. Entre los renglones que mayores bajas sufrieron

nificaron el 91.1% de los ingresos, que se explica por la contribución de la Ley 14 de 1983 al fortalecimiento del fisco municipal; en tanto que el aporte de los recursos de capital fue de \$ 31 millones 8.9%, proveniente de crédito con la banca local. El gasto público municipal se situó en \$ 345 millones de cuyo monto \$ 294 millones, 85.2%, se destinó a funcionamiento, 9.3% más que en el año anterior; la inversión apenas llegó a \$ 8 millones, por transferencias se cancelaron \$ 11 millones, por servicios de la deuda \$ 22 millones y por vigencias anteriores, \$ 10 millones. Por su parte, la deuda pública conservó un nivel similar al del año anterior, con un saldo de \$ 122 millones.

En lo referente al fisco departamental, los recaudos fueron de \$ 1.364 millones, superiores en 3.0% a los del año anterior, de los cuales el 44.3% corresponde a ingresos corrientes, el 39.1%, a transferencias, y el 16.6% a ingresos de capital. Los egresos departamentales señalaron un crecimiento del 2.6% al ubicarse en \$ 1.356 millones. Los gastos de funcionamiento absorbieron el 59.1% del total, la inversión el 3.5% y las transferencias el 10.9%, por vigencias expiradas se pagó el 4.9%, y por servicio de la deuda el 21.6%, es decir \$ 293 millones, 22.7% menos que el año precedente. El saldo de la deuda departamental se ubicó en \$ 812 millones al finalizar 1985.

Actividad financiera

El saldo de los redescuentos efectuados por la sucursal del Banco de la República en Pasto al finalizar el año se situó en \$ 870 millones, inferior en 11.4% al valor del período anterior, como resultado de una disminución de \$ 383 millones en el crédito de frontera, Resolución 22 de 1983 de la Junta

Monetaria, al ubicarse en \$ 65 millones. Sin considerar esta línea, se evidencia un crecimiento en el crédito de fomento de \$ 271 millones, 50.7%, con relación al saldo del año precedente. Los redescuentos con cargo al Fondo Financiero Agropecuario se elevaron a \$ 640 millones, 32.1% más que un año antes, en tanto que la cartera del Fondo Financiero Industrial llegó a \$ 92 millones, con incremento del 254.0%, gracias a la mayor difusión de esta línea en la región. Por su parte, PROEXPO contabilizó un saldo de \$ 44 millones dirigidos a la floricultura, procesamiento y exportación de manufacturas de madera y sombreros de paja toquilla; el Fondo Ganadero registró \$ 19 millones y por bonos de prenda \$ 10 millones.

El mercado financiero, constituido en esta región por las transacciones de Títulos de Ahorro Nacional, alcanzó un saldo de \$ 108 millones, aumentando \$ 76 millones, 237.5%, durante el año, resultado del mayor conocimiento entre el público de las ventajas que ofrecen como alternativa de ahorro.

En relación con el sistema financiero de Nariño, excluido Ipiales, las captaciones a finales de año se ubicaron en \$ 14.108 millones, superiores en 26.4% a 1984. Los bancos con \$ 9.156 millones de saldo, obtuvieron un avance del 24.3%. A su vez, las cuentas corrientes crecieron 20.7% y las cuentas de ahorro 27.5%. Los depósitos de las corporaciones de ahorro y vivienda llegaron a \$ 3.132 millones, con ascenso de 43.1%; las corporaciones financieras y compañías de financiamiento comercial se elevaron en 47.5% y 5.1%, cerrando el año con saldos de \$ 468 y \$ 1.351 millones, respectivamente.

Las colocaciones del sistema financiero mostraron un saldo de \$ 12.959 millones, superior en 40.7% res-

pecto al de 1984, gracias al auge en la construcción para vivienda en Pasto, cuyo crédito canalizado por las corporaciones de ahorro y vivienda se incrementó en 68.8%. Los préstamos nuevos hechos durante el año por el sistema financiero regional crecieron en 28.0% y su valor alcanzó los \$ 5.564 millones, beneficiando en mayor proporción al comercio y la construcción.

Sector externo

Las cifras de los últimos años revelan sustanciales bajas en el comercio exterior de Nariño. La caída de las exportaciones iniciada en 1984, -14.3%, persistió en 1985 con una disminución de US\$ 180 mil, -26.8%, al totalizar US\$ 492 mil. Este debilitamiento se originó, principalmente, en las restricciones del mercado internacional de la madera, rubro que en 1985 participó con el 74.5% del valor exportado y que indicó un descenso del 37.3%.

Igualmente, la contracción observada en las importaciones efectuadas en 1984, -55.1%, se acentuó en 1985 al registrar -75.2%, para un total de US\$ 238 mil. Este resultado se explica por las medidas de control selectivo impuestas durante los últimos años.

En cuanto al movimiento de divisas, se destaca como hecho importante la disminución en el déficit cambiario al reducirse el saldo de menos US\$ 2.472 mil en 1984 a menos US\$ 653 mil en 1985. Este descenso refleja la reducción del 59.4% en los egresos, principalmente para adquirir bienes en el exterior, y el incremento del 13.3% en los ingresos como consecuencia de la dinámica de los reintegros por exportación de bienes y servicios.

IPIALES

Situación económica general

El sector agropecuario de la región de Ipiales tuvo un comportamiento aceptable durante 1985, toda vez que rubros de alta ponderación como la cebada y la ganadería de leche experimentaron avances, a diferencia del trigo que se mantuvo estable y la producción de papa que bajó, como reflejo de condiciones climáticas adversas al finalizar el año. Por su parte, la actividad comercial mejoró dada la dinámica de la construcción, los buenos precios de la papa durante gran parte del año y la tendencia devaluacionista del peso con respecto al sucre.

En lo que respecta a la actividad financiera, las captaciones del sistema financiero lograron avances del 28.6% y las colocaciones 22.8%. Según destino económico, el sector agropecuario recibió el 47.1% del crédito otorgado, mientras que el comercio se vio favorecido con el 25.1%.

Sector agropecuario

Agricultura. En el subsector agrícola, la papa que es el principal producto de la región sufrió una baja en la producción del 12.5% al totalizar 182 mil toneladas en 1985, en virtud de las fuertes heladas de finales de año que afectaron cerca del 55.0% de la superficie sembrada, originando un alza en el precio, fenómeno que propició el ingreso del producto desde Ecuador.

El trigo, del cual Nariño es el principal productor del país, en

1985 participó con el 53.9% de la producción nacional al totalizar 41.000 toneladas; el área cosechada fue de 23.000 hectáreas, y el rendimiento por hectárea de 1.800 kilogramos. Finalmente, la implantación de políticas específicas de fomento y asistencia técnica brindadas por empresas vinculadas con la promoción de la cebada, favorecieron que la producción de este cereal se incrementara 38.9% al producirse 10.000 toneladas en 1985.

Ganadería. El impulso tecnológico, crediticio, los precios favorables y el desplazamiento que ha experimentado la agricultura hacia esa actividad, fueron los factores más sobresalientes en la ganadería de leche.

De otra parte, de acuerdo con estimaciones de la Unidad Regional de Planeación Agropecuaria, el hato de ganado vacuno de Nariño fue de 461.888 cabezas, superior en 2.2% al del año anterior. El sacrificio de ganado en Nariño llegó a 40.000 reses aproximadamente, con avance del 21.8% con respecto al año anterior. La producción lechera creció 7.1% toda vez que se pasó de 310 mil litros por día en 1984 a 332 mil en 1985, en buena parte como reflejo de la seguridad de los mercados y los precios favorables.

Comercio interno

La mejoría de la tasa de cambio del peso con relación al sucre en 1985, se reflejó en una mayor actividad comercial en Ipiales, pues el valor de las ventas, a precios constantes, al por menor se incrementó en 20.8% con respecto al año precedente. Los productos farmacéuticos, los textiles, confecciones y las transacciones de almacenes y bazares fueron los rubros que más incidieron en dicho resultado.

Actividad financiera

El crédito de fomento que el Emisor otorga a través del Fondo Financiero Agropecuario en Ipiales, presentó al finalizar 1985 una cartera de \$ 42 millones, por cuanto la sucursal de Pasto realiza la casi totalidad de operaciones para el Departamento de Nariño. Los recursos canalizados hacia actividades diferentes de cultivos semestrales participaron con el 77.9% dentro del total redescotado, en tanto que los de corto plazo representaron el 22.1%. Así mismo, el Fondo Financiero Agropecuario aprobó durante el año 69 solicitudes por \$ 18 millones, de los cuales \$ 15 millones se destinaron a cultivos semestrales, especialmente papa y maíz, y \$ 3 millones se dirigieron hacia actividades de largo plazo.

En relación con el sistema financiero de Ipiales, las captaciones avanzaron 28.6% con respecto a 1984, al registrar un saldo de \$ 2.192 millones. La preferencia por los certificados de depósito a término se mantuvo, pues su participación dentro del total se ubicó en 46.1%, al crecer 15.8% en relación con el año anterior.

Por su parte, las colocaciones presentaron un saldo de \$ 721 millones al finalizar 1985, superior en 22.8% a las del año precedente. Los préstamos y descuentos con crecimiento en año completo del 24.6%, contabilizaron un saldo de \$ 698 millones. Cabe advertir que los bancos oficiales, incluida la Caja Agraria y el Banco Central Hipotecario, experimentaron un avance del 37.2% en las colocaciones, mientras que los bancos privados las disminuyeron en 10.0%.

Según destino económico, el saldo de los préstamos orientados por el sistema hacia el sector agropecuario representó el 47.1%, el 25.1% se

IPIALES				
INDICADORES ECONOMICOS				
Indicadores	Unidades	1984	1985	
1. Producción				
Cebada	Miles de toneladas	7	10	
Papa		208	182	
Trigo		41	41	
Leche	Miles litros/día	310	332	
2. Inventario de ganado vacuno				
	Miles de cabezas	452	462	
3. Monetarios (1)				
Captaciones sistema financiero	Millones de pesos	1.705	2.192	
— Cuentas corrientes		330	464	
— Depósitos de ahorro		434	617	
— C.D.T.		873	1.011	
— Otros		68	100	
Colocaciones sistema financiero		587	721	
— Cartera		560	698	
— Otros		27	23	
4. Tasas de cambio (2)				
Sucres compra diciembre	Sucres por pesos	0.923	0.724	
Sucres venta diciembre		0.933	0.734	
5. Comercio exterior (3)				
Exportaciones	Miles de dólares	51.800	63.900	
Importaciones		58.400	63.700	

(1) Se refiere a Ipiiales. Saldos a final de periodo. (2) Promedios en el mercado libre de Tulcán.
 (3) Comercio de Colombia con Ecuador. Cifras provisionales.
 Fuentes: URPA, FENALCE, FEDEPAPA, BANCO CENTRAL DEL ECUADOR, BANCO DE LA REPUBLICA, Investigaciones Económicas Ipiiales, INCOMEX y DANE.

peso frente al sucre experimentó una devaluación nominal del 24.9% y en el último trimestre cambió levemente de dirección. Este fenómeno, como es lógico, tiene especial importancia sobre la actividad agropecuaria, comercial y de servicios al afectar los precios relativos de los bienes.

Por su parte, el intercambio comercial de Colombia con el Ecuador mostró una leve recuperación durante 1985, al crecer 15.8% frente a 1984. Las exportaciones colombianas avanzaron 23.4% al totalizar US\$ 64 millones, mientras que las importaciones se elevaron en 9.1%. El poco dinamismo que muestra el intercambio entre los dos países se debe en buena medida, a la recesión económica de los dos países y a las políticas proteccionistas impuestas desde principios de la década.

Dentro de las exportaciones colombianas sobresalen los cereales, los artículos de librería e impresos con US\$ 12 millones y el algodón con US\$ 5 millones. Por su parte, fueron representativas las importaciones de preparados de carnes, pescados y crustáceos con US\$ 21 millones, los residuos y desperdicios de industrias alimenticias con US\$ 16 millones y el cacao y sus preparados por valor de US\$ 9 millones.

Respecto al comercio no registrado, ingresaron al país granos, frutas, plátano verde, aceite para freír, cigarrillos, cobijas, entre otros. En cambio, salieron hacia el país vecino café granulado, galletas, textiles y en general productos industriales de consumo.

destinó al comercio, el 8.2% a la construcción y el 3.9% al transporte, entre otros.

Sector externo

El comportamiento de la moneda nacional en el área fronteriza tiene que ver con la evolución que expe-

rimenta el dólar tanto en el mercado libre del Ecuador como en el mercado paralelo de Colombia. Hasta mediados del año, la evolución de la divisa estadounidense fue irregular, mientras que en la última parte del año el peso y el sucre mostraron marcada tendencia a devaluarse en sus respectivos mercados. Hasta septiembre de 1985, el